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第２４７１回 例 会 令和 5 年 11 月 21日 

* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 
点     鐘 … 飯田 貴之 会長 

ロータリーソング … それでこそロータリー 

来訪ロータリアン紹介 

… 親睦活動･家族委員会 

会 長 挨 拶 … 飯田 貴之 会長 

御 祝 披 露 … 飯田 貴之 会長 

誕 生 祝 … 岡野  繁 会員(11月 16日) 

結婚記念日 … なし 

入会記念日 … なし 

 

幹 事 報 告 … 大木 啓嗣 幹事  

 
ニコニコＢＯＸ … 親睦活動･家族委員会 

 

 

 

卓 話 

「銚子グッドプロジェクト 

～挑戦する全ての人を調子良く～」 

   チョウシ・チアーズ㈱ 代表取締役 

           佐久間 快枝 氏 

出 席 報 告 … 出席･プログラム委員会 

第 5回定例理事会（例会終了後） 

 

来週のプログラム（令和5 年 11 月 28日） 

* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 

卓 話 

「未定」 

六代目 三遊亭圓窓 落語指南所 

  神栖亭 世喜音  関根 真弓 氏 

お食事「川元」 

猿沢の池からの興福寺(奈良県) 提供：石毛 園子 会員 
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 四つのテスト 

  言行はこれに照らしてから 

1) 真実かどうか 

2) みんなに公平か 

3) 好意と友情を深めるか 

4) みんなのためになるかどうか 
 

第2470回例会(令和5年11月14日) 

会長挨拶               飯田 貴之 

早生まれは、不利？について 

「早生まれは学年の年少にあたるから不利だ」そんな

言葉を耳にしたことはありませんか?本当に早生まれは

不利で、遅生まれが有利なのでしょうか。両者の差につ

いて、「医学的観点」「統計学的観点」から、専門家に話

を聞くと、驚きの結果が見えてきました。 

「早生まれ」と「遅生まれ」。 街の人はどのようなイ

メージを持っているのでしょうか。 6月生まれの子を持

つ親:「保育園でほぼ一年違うと、体の大きさが違うなと

思ったりします」 1月生まれの子を持つ親:「4～6月生

まれの子の方が体も大きいですし、背も高いですし、か

けっことか速いのはあります。けど、そこまで違いを感

じたことはないです」 5 月生まれの男性:「子どもの頃

はスポーツとかで差が出るイメージがありますね。前職

で働いていたときに、退職が誕生日を迎えた月で辞めな

いといけなくて、その場合は早生まれの方が少しでも稼

げるなっていうメリットを感じました」 小学校の低学年

ぐらいまでは身体的な差を感じるものの、その後はあま

り大きな差を感じない、そもそも気にしたことがない、

という声が多く聞かれました。 児童生徒の学年について

は学校教育法で定められていて、一学年は4月2日生ま

れから翌年の4月1日生まれの児童生徒までで構成され

ることになっています。 ■ 4 月 1 日生まれの女性が感

じてきたこと 学年の最年少にあたる 4 月 1 日生まれの

20代の方に話を聞くことができました。 4月1日生まれ

の女性:「母に聞くと、運動会ではすごく足が遅かったと

言っていました。2人の兄も早生まれで、3月21日生ま

れと3月20日生まれなんですけど、真ん中の兄はすごく

覚えが悪くて、ひらがなや計算を苦労したって言ってい

ました」 現在26歳のこの女性は、小学校中学年ぐらい

までは、クラスで一番身長が低く、休み時間に鬼ごっこ

をしてもすぐに追いつかれてしまっていたと振り返りま

す。 ただ、彼女の母は、ある理由から、彼女を早く産み

たかったそうです。 

4月1日生まれの女性:「本当は予定日が4月7日頃だ

ったんですけど、母は「早く出てこい、早く出てこい」

って思っていたみたいです。その理由が、一年学校にい

る期間が延びると、子育てが延びるからだそうで、絶対

早生まれで産みたかったみたいです（笑）」 では、医学

的観点からみて、早生まれと遅生まれの差はあるのでし

ょうか。小児科医に話を聞きました。 ■ 教育熱心な親

だと、あえて遅生まれにするケースも 新生児科・小児科 

今西洋介 医師:「医学的にみると、早生まれと遅生まれ

は、極端にいうと11か月も違うわけです。母子手帳にも

身長や体重の成長曲線が載っていますけど、4 歳 0 か月

と4歳11か月だと、体重も約3キロ、身長も約5センチ

違う。かなり体格的な差はあって、体育の授業などで、

差が出ると思います」 一般的に、男子は17歳前後、女

子は15歳前後まで身長が伸びるといわれていますが、対

格に関しては、もちろん個人差も大きいとのこと。 また、

診察などで多くの親子と接するなかで、親からはこんな

声も… 新生児科・小児科 今西洋介 医師:「すごく教育

熱心なお父さんお母さんだと、あえて遅生まれ、4 月生

まれになるようにする人もいるようです」 「また、こう

いうデータを伝えると、早生まれの親御さんは絶望する

人も多いですけど、アメリカのデータでは、プロスポー

ツ選手で早生まれと遅生まれの選手を比べてみると、遅

生まれの人の方が年俸が良いというデータもあります。

大人になってからも差が出るということは、やはり影響

はあると思います」 生まれ月は、大人になってからも、

少なからず影響を及ぼしていると考えられるといいます。

では、子育てをする上で気を付けるべきこと、注意すべ

きことはあるのでしょうか。 新生児科・小児科 今西洋

介 医師: 「兄弟構成などで精神年齢も変わってくるので、

早生まれ、遅生まれというレッテルを貼るのではなく、

子ども一人一人の特性を見るということが大切だと思い

ます」 

統計学でみる「早生まれ」「遅生まれ」の差 一方、統

計学の観点から見るとどうでしょうか。早生まれの成長

格差などについて研究する、東京大学院の山口教授に話

を聞きました。山口教授らは、小学4年生から中学3年

生までの子どもたち約100万人のデータを分析。学力テ

ストから「認知能力」を、同時に行われたアンケートか

ら「非認知能力」を調べました。その結果、どの学年で

比べてみても、いわゆる「遅生まれ」の子どもほど成績

が良い傾向が見られたのだそうです。東京大学大学院経

済学研究科 山口慎太郎 教授:「高校入試結果について

みても、早生まれの子が入る学校の平均的な偏差値とい

うのは、そうでない4月生まれの子どもの偏差値に比べ

て、大体4.5も低いということが分かりました」一方、

物事に対する考え方や物事に取り組む姿勢など、数値で

は表せない「非認知能力」についても、明らかな差が見

られたといいます。東京大学大学院経済学研究科 山口

慎太郎 教授:「非認知能力と呼ばれるもの、困難な状況

にあってもやり遂げようとする力、自分は難しい状況に

あっても問題を解決できるんだという自己効力感につい

ても差があるというのは少し驚いたところです。懸念し

た点としては、先生やクラスメイトと良い人間関係を築

けているかというところを見ると、早生まれの子どもた
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ちが、あまり満足していない。友達が自分の良いところ

を認めてくれていないという回答の傾向が強く出ている

ことに対しては、悲しい気持ちになるというか、何とか

しなければいけないなと感じましたね」 例えば、自己効

力感に関しては、調査したどの学年についても、年長の

子ほど高い傾向がみられたといいます。さらに、その差

がどんなところから 生まれているのかを見るため、子ど

もの勉強期間や塾に通ってるかどうか、習い事について

も調べた結果、これについても生まれ月によって大きな

違いがみられたのです。 東京大学大学院経済学研究科 

山口慎太郎 教授:「早生まれの子どもたちほど勉強時間

が長くて塾に通っている傾向があるんです。一方で、そ

の結果、習い事、スポーツとか音楽とかの活動があまり

できていないということが非常に興味深いなと思いまし

た」「おそらくは、早生まれの子たちの不利というのは

色々言われているので、親御さんも本人も気にして、そ

の不利を補うように勉強時間を増やしたり、塾に通うと

いうのをやっているんじゃないかと思います」 

つまり、早生まれの子どもたちは、勉強時間を増やす、

塾に通うなどして、学力差を縮める努力をしている一方、

スポーツや芸術など非認知能力を伸ばすような活動が不

足しているというのです。また、その影響が、将来の所

得や就業率の低さにつながりかねないと考えられてます。 

「これは我々の研究ではないんですが、大人になって

からも、30歳～34歳の年収で見てみても、早生まれと遅

生まれでは、年収が 4％違うということも分かっている

ので、完全に成長しきってからも残る違いであるという

ことが明らかになっていと思います」 「こういった違い

っていうのは、本人に全く責任がない、いつ生まれたか

というのは、ほぼ偶然の産物であるわけです。そういっ

た問題に対して、何もしないというのは、やはり不公平

だろうと考えています」山口教授は、生まれ月に配慮し

た入試制度などを検討すべきとした上で、教員をはじめ、

教育に関わる人が意識を変えていくということも大事だ

と警鐘を鳴らしています。今回の取材では、早生まれと

遅生まれには、身体的な差に加えて、学力、自己効力感

などの非認知能力、さらには将来の年収にまで差がある

ということが分かりました。 

ただ、一つの学年を作るとなると、何月はじまりであ

っても、学年の年長と年少は存在します。クラスメイト

や同じ学年の他の子どもと比べるのではなく、本人のこ

れまでと比べてどう変わったのかをしっかり見ていくこ

とが重要なのかもしれません。 

私の感想としては、そこまで差は、ないのではないで

しょうか。 

 

経営者100の言葉 

「時分を開発し、発展していくためには、他人と同じ考

え、同じ行動をしてはならない」 

盛田昭夫（ソニー共同創業者） 

幹事報告 

１・ガバナー事務所より 

・財団室NEWS 2023年11月号 

・ロータリー財団月間｜リソースのご案内 

・2025年規定審議会クラブ提出制定案承認（クラブ投

票）について 

・バギオだより第99号の送付 

・「コーディネーターニュース」2023年12月号 

・パキスタン渡航に際して白衣寄付のお願い 

・管理運営セミナー当日(11/23)の交通について 受領 

２・例会変更のお知らせ 

佐原香取ＲＣより 

  11／20(月)→11／18(土) 

「香取神宮神徳館」情報研究会 

11／27(月) 点鐘19：00 移動例会      受領 

☆活動計画書受領  佐原ＲＣ 

卓 話 

「葉隠（はがくれ）」       網中 吉郎 会員 

「武士道」とい

えば多くの人が

新渡戸稲造の著

書を思い起こす

のではないでし

ょうか。この本は

武士の世が遠く

過ぎた明治32年、

アメリカにて、英

語版でキリスト教徒に向けて出版されました。 

武士がいた時代の武士道に関する書物の中で、インパク

トの強さでは何といっても「葉隠」の右に出るものはない

でしょう。「武士道と云は死ぬ事と見付けたり」という強

烈な文言で今に知られています。ただこの言葉の意味する

ところは、単に死ぬことを求めているのではなく、武士は

「常在戦場」の覚悟を持ち、死んだ気になって奉公に励め

と言っているのです。 

「葉隠」とは江戸時代の中期に書かれたものであり、こ

れは鍋島家佐賀藩士の「山本神右衛門常朝」が武士の心得

を口述したことを同藩士の「田代陳基」が筆記した個人的

な覚書です。戦乱の世が終わった江戸時代では、為政者に

とって都合の良い、忠孝、仁義といった儒教的な士道論が

主流でした。その風潮に批判的に書かれたものが「葉隠」

であり、当時としても過激な考え方でした。 

「葉隠」の主人公である山本常朝は、佐賀藩士山本神右

衛門重澄が70歳の時に生まれました。それを恥じた神右

衛門はすぐ出入りの町人に始末しろと命じたが、周りの人

たちに説得され渋々育てることにしたそうです。父神右衛

門は佐賀藩内でも奇人いわれていたほどの変わり者でし

た。自分の家来にも「嘘をつけ、博打をしろ、そうしな
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ければ仕事のできる男になれない」と言い、「読み終

えた本は焼き捨てろ、我が家は公家ではない、武勇

の家だ。武士は食わねど高楊枝、内部は犬の皮でも

外は虎の皮を張れ」などの独特な教訓の基に常朝に

厳しい教育をしたそうです。また、常朝はよく父に

遠い所への使いをやらされました。ただ、その時に

は必ず父自らの手で常朝に草鞋を履かせてくれたそ

うです。こういう父の薫陶を受けた常朝は 8歳で出

仕、一時免職され不遇なときもありましたが復職し、

2 代光茂の側近く仕えました。光茂の死に際し殉死

の許されなかった常朝は、遥か佐賀城を望む草庵に

隠棲したのです。そこに免職となり失意のどん底に

あった田代陳基が教えを請いに訪れたのです。そし

てこの訪問は足掛け 7年に及び、その７年間の記録

が「葉隠」であり、その過激さから表には出ずに佐

賀藩士の間で筆写され家々に秘蔵され伝わってきた

ものです。 

「葉隠」の中にはいろいろな話が出ていますが、興

味あるものを一つ挙げてみます。 

山本常朝は、元禄 14 年に起きた赤穂浪士による吉

良邸討入り事件について、赤穂浪士のこの行動そのも

のについては是とはするものの批判もしています。そ

の批判は、①討入りまでに時間をかけすぎたこと②仇

討後主君の墓前にて切腹しなかったことの２点です。

１年半という長い間に相手の死亡の可能性があり、切

腹しなかったことは打算であるというのです。これが

鍋島武士であるならば時をおかず討入り、成就の後は

切腹している、と言うのです。この批判は決して誇張

ではありません。佐賀藩では、赤穂事件のあった数年

前に「長崎事件」といわれる佐賀藩士の討入りがあり

ました。恥辱を受けた二人の佐賀藩士が仲間と相手の

屋敷に即刻討入り相手方を多数斬殺し、しかも、すぐ

その場にて当事者である二人が切腹しているという

鍋島武士の事実があったからです。まさに「葉隠」で

言う「武士道は死狂ひ也」を地で行く鍋島武士の行動

です。 

このほかにも多くの話が載っているので、興味のあ

る方は一度読んでみてはいかがでしょうか。 

―――ニコニコ――― 

飯田貴之会長 

 網中ガバナー補佐、藤﨑ガバナー補佐幹事、第8

グループロータリー情報研修会 無事に終えてお

疲れ様でした。 

網中吉郎君 

 11月5日のＲ情報研修会が無事終えることができ

ました。クラブの皆様には、準備、設営、撤収に

ご協力を頂き、ありがとうございました。感謝で

す。 

 

 

 

  前 回 の 例 会 （１１／１４） 報 告 

 

点   鐘  飯田 貴之 会長 

 

出席報告 

会員総数 ２８ 名  出席規定除外数 ３ 名 

出席者   １６ 名  出席率     ６１．５４ ％ 

１０月３１日       確定出席率  ６９．２３ ％ 

 

来訪ロータリアン  なし 

 

欠席者  １０名 

 

メークアップ  なし 

 

スモールコイン BOX      小 計 ￥  １，６５０－ 

累 計 ￥ ２３，７２０－ 

ニコニコBOX          小 計 ￥ １３，０００－ 

累 計 ￥１２２，０００－ 


